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議会運営委員会記録 

 

１．会議日時 

  平成３０年１１月２８日（水） 午前 ９時５９分 開会 

                 午前１１時１１分 閉会 

 

１．場所 

  第一委員会室 

 

１．出席委員 

  委 員 長 松本暁彦  副委員長 村上英明   委  員 増永和起  

  委  員 楢村一臣   委  員 森西  正   

  議  長 嶋野浩一朗  副 議 長 福住礼子  

  議  員 中川嘉彦  

 

１．欠席委員 

  なし 

 

１．説明のため出席した者 

  副市長 奥村良夫   総務部長 井口久和  

 

１．出席した議会事務局職員 

  事務局長 藤井智哉  同局参事兼局次長 岩見賢一郎 

  同局次長代理 田村信也   同局総括主査 香山叔彦  

  同局書記 速水知沙   同局書記 関  正秀     

 

１．案件 

・平成３０年第４回定例会審議日程及び議事日程について 

・認定第１号 平成２９年度摂津市一般会計歳入歳出決算認定の件所管分 

・議会運営員会の行政視察について  
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（午前９時５９分 開会） 

○松本暁彦委員長 ただいまから議会運

営委員会を開会します。 

 まず、理事者から挨拶を受けることにし

ます。 

 副市長。 

○奥村副市長 おはようございます。 

 本日は、議会運営委員会を開催していた

だきありがとうございます。 

 来る１２月３日から開催されます平成

３０年第４回定例会におきまして、予算案

件６件、人事案件１件、条例案件５件、そ

の他１５件、合計２７件の議案提出を予定

しております。 

 この後、それぞれの案件の概要につきま

しては総務部長から説明させますので、よ

ろしくお取り計らいのほどお願い申し上

げます。 

○松本暁彦委員長 挨拶が終わりました。 

 本日の委員会記録署名委員は、増永委員

を指名します。 

 それでは、第４回定例会の提出議案につ

いて概略説明をお願いします。 

 総務部長。 

○井口総務部長 おはようございます。 

 それでは、平成３０年第４回摂津市議会

定例会提出案件の概略説明をさせていた

だきます。 

 まず、議案第６９号、平成３０年度摂津

市一般会計補正予算（第５号）でございま

す。 

 本件は、現計予算額３４５億９，０９０

万９，０００円に補正額７，５６６万５，

０００円を追加し、補正後予算額を３４６

億６，６５７万４，０００円とするもので

ございます。 

 その内容は、歳入で、通所支援等負担金

や更生医療費負担金の増額補正のほか、補

正財源の調整により、財政調整基金繰入金

を減額補正いたしております。 

 歳出では、人事異動等に伴う人件費及び

国保財政安定化支援事業に係る繰出金の

減額補正のほか、青少年運動広場改修工事

実施設計委託料、更生医療費及び通所給付

費の増額補正などを計上いたしておりま

す。 

 また、青少年運動広場改修工事の実施設

計につきましては、繰越明許費の設定をさ

せていただいております。 

 債務負担行為では、コミュニティプラザ

などの公の施設の指定管理事業のほか、衛

生害虫等駆除事業など計１４事業を追加

するものでございます。 

 次に、議案第７０号、平成３０年度摂津

市水道事業会計補正予算（第１号）でござ

います。 

 本件は、収益的支出において、現計予算

額１９億５，９３０万５，０００円から４

４９万９，０００円を減額し、補正後予算

額を１９億５，４８０万６，０００円とす

るものでございます。 

 その内容は、人件費の精査による補正と

なっております。 

 また、債務負担行為では、既定の債務負

担行為に給配水管維持管理事業及び配水

管整備事業を追加するものでございます。 

 次に、議案第７１号、平成３０年度摂津

市下水道事業会計補正予算（第２号）でご

ざいます。 

 本件は、収益的支出において、現計予算

額３８億１，７６９万１，０００円から８

２万３，０００円を減額し、補正後予算額

を３８億１，６８６万８，０００円とし、

資本的収入において、現計予算額３１億８，

３５８万１，０００円に１億５，９９４万

８，０００円を追加し、補正後予算額を３
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３億４，３５２万９，０００円とし、資本

的支出において、現計予算額４４億７，６

４５万４，０００円に１億５，５３５万４，

０００円を追加し、補正後予算額を４６億

３，１８０万８，０００円とするものでご

ざいます。 

 その内容は、人事異動等に伴う人件費の

補正のほか、三箇牧鳥飼雨水幹線建設工事

に係る補正となっております。 

 また、債務負担行為では公共下水道整備

事業を追加し、起債については、公共下水

道事業の限度額を１億７，５００万円から

１億８，８１０万円に変更するものでござ

います。 

 次に、議案第７２号、平成３０年度摂津

市国民健康保険特別会計補正予算（第２号）

でございます。 

 本件は、現計予算額９８億２，９３１万

円に補正額４億７，４４０万６，０００円

を追加し、補正後予算額を１０３億３７１

万６，０００円とするものでございます。 

 その内容は、歳入で、保険料の減収及び

一般会計繰入金の減額のほか、繰越金など

の増額を計上いたしております。 

 歳出では、人事異動等に伴う人件費の減

額補正のほか、過年度精算に係る返還金の

増額補正及び国民健康保険財政調整基金

積立金に係る増額補正となっております。 

 次に、議案第７３号、平成３０年度摂津

市介護保険特別会計補正予算（第２号）で

ございます。 

 本件は、現計予算額６５億４，６３５万

円から補正額２２５万７，０００円を減額

し、補正後予算額を６５億４，４０９万３，

０００円とするものでございます。 

 その内容は、人事異動等に伴う人件費の

減額補正となっております。 

 次に、議案第７４号、平成３０年度摂津

市後期高齢者医療特別会計補正予算（第１

号）でございます。 

 本件は、現計予算額１０億７，５７３万

８，０００円に補正額２２９万６，０００

円を追加し、補正後予算額を１０億７，８

０３万４，０００円とするものでございま

す。 

 その内容は、保険基盤安定繰入金の確定

に伴う後期高齢者医療広域連合納付金の

増額補正となっております。 

 次に、議案第７５号、固定資産評価審査

委員会委員の選任について同意を求める

件でございます。 

 本件は、摂津市固定資産評価審査委員会

委員の岩田敏江氏の任期満了に伴い、同氏

の再任について同意を求めるものでござ

います。 

 次に、議案第７６号から議案第９０号ま

では、いずれも公の施設の指定管理者の指

定を行うものでございますが、まず、総括

的に手続及び議案の内容についてご説明

いたします。 

 本市におきましては、平成１８年４月か

ら公の施設に指定管理者制度を導入して

おります。今回、平成３０年度末をもって

指定管理者の指定期間が満了いたします

３８施設と、新たに指定管理者制度を導入

する１施設を加え、計３９施設について指

定管理者の指定及び新たな指定期間を設

定いたしたく、議会の議決を求めるもので

ございます。 

 それでは、議案の概要についてご説明い

たします。 

 まず、施設の名称として、指定管理者に

管理を代行させる公の施設の名称を明記

しております。 

 次に、指定する団体として当該施設の管

理を代行させる指定管理者の所在地及び
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名称を明記しております。 

 最後に、当該指定管理者として指定する

期間を明記しております。 

 議案第７６号から議案第８０号までは

公募を実施し、指定管理者選定委員会にお

いて選定を行い、審査の結果、管理を代行

させるにふさわしいと判断いたしたもの

でございます。 

 詳細な審査結果につきましては、お手元

に配付させていただいております「指定管

理者候補者の選定について（報告書）」をご

らんいただきますようお願いいたします。 

 議案第８１号から議案第９０号までは、

平成２５年３月付でお示ししております

「指定管理者制度に関する指針（第二次改

訂版）」に基づき、現在、指定管理者として

指定している団体を引き続き指定管理者

として指定するものでございます。これら

の施設につきましても、指定を受けようと

するものから事業計画書等の提出を受け、

提出された書類を慎重に審査し、管理を代

行させるにふさわしいと判断いたしたも

のでございます。 

 なお、指定期間につきましては、同指針

に基づき、施設の特性など特別な事情があ

る場合を除き、原則５年としております。 

 それでは、個別の議案の内容をご説明い

たします。 

 議案第７６号、指定管理者指定の件（鳥

飼八町団地ほか３団地）でございます。 

 本件の指定する団体は、兵庫県西宮市六

湛寺町９番１６号日本管財・日本住宅管理

共同事業体、代表者日本管財株式会社代表

取締役社長福田慎太郎で、指定の期間は、

平成３１年４月１日から平成３６年３月

３１日まででございます。 

 次に、議案第７７号、指定管理者指定の

件（摂津市立摂津市駅前第１自転車駐車場

ほか１０施設）でございます。 

 本件の指定する団体は、大阪市西淀川区

柏里二丁目４番１号、野里電気工業株式会

社、代表取締役告野満彦で、指定の期間は

平成３１年４月１日から平成３６年３月

３１日まででございます。 

 次に、議案第７８号、指定管理者指定の

件（正雀市民ルーム）でございます。 

 本件の指定する団体は、吹田市南金田二

丁目１２番１号、株式会社ビケンテクノ、

代表取締役社長梶山龍誠で、指定の期間は

平成３１年４月１日から平成３６年３月

３１日まででございます。 

 次に、議案第７９号、指定管理者指定の

件（摂津市立鳥飼体育館ほか７施設）でご

ざいます。 

 本件の指定する団体は、大阪市中央区上

本町西一丁目２番１９号、株式会社エスエ

スケイ、代表取締役佐々木恭一で、指定の

期間は平成３１年４月１日から平成３６

年３月３１日まででございます。 

 次に、議案第８０号、指定管理者指定の

件（摂津市立温水プール）でございます。 

 本件の指定する団体は、大阪市西区江戸

堀一丁目２番１１号、シンコースポーツ・

日本管財グループ、代表者シンコースポー

ツ大阪株式会社代表取締役石崎克己で、指

定の期間は平成３１年４月１日から平成

３６年３月３１日まででございます。 

 次に、議案第８１号、指定管理者指定の

件（摂津市立フォルテ摂津自転車駐車場及

び摂津市立フォルテ摂津自動車駐車場）で

ございます。 

 本件の指定する団体は、摂津市千里丘東

二丁目１０番１号、摂津都市開発株式会社、

代表取締役藤井義巳で、指定の期間は平成

３１年４月１日から平成３６年３月３１

日まででございます。 
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 次に、議案第８２号、指定管理者指定の

件（摂津市立コミュニティプラザ）でござ

います。 

 本件の指定する団体は、摂津市香露園３

２番１９号、一般財団法人摂津市施設管理

公社、理事長有山泉で、指定の期間は平成

３１年４月１日から平成３６年３月３１

日まででございます。 

 次に、議案第８３号、指定管理者指定の

件（フォルテ３０１及びフォルテ３０３）

でございます。 

 本件の指定する団体は、摂津市千里丘東

二丁目１０番１号、摂津都市開発株式会社、

代表取締役藤井義巳で、指定の期間は平成

３１年４月１日から平成３６年３月３１

日まででございます。 

 次に、議案第８４号、指定管理者指定の

件（摂津市民文化ホール）でございます。 

 本件の指定する団体は、摂津市香露園３

２番１９号、一般財団法人摂津市施設管理

公社、理事長有山泉で、指定の期間は平成

３１年４月１日から平成３６年３月３１

日まででございます。 

 次に、議案第８５号、指定管理者指定の

件（摂津市立保健センター）でございます。 

 本件の指定する団体は、摂津市南千里丘

５番３０号、一般財団法人摂津市保健セン

ター、理事長河野公一で、指定の期間は平

成３１年４月１日から平成３６年３月３

１日まででございます。 

 次に、議案第８６号、指定管理者指定の

件（摂津市立休日小児急病診療所）でござ

います。 

 本件の指定する団体は、摂津市南千里丘

５番３０号、一般財団法人摂津市保健セン

ター、理事長河野公一で、指定の期間は平

成３１年４月１日から平成３６年３月３

１日まででございます。 

 次に、議案第８７号、指定管理者指定の

件（摂津市立ひびきはばたき園ほか２施設）

でございます。 

 本件の指定する団体は、摂津市桜町二丁

目１番７号、社会福祉法人摂津宥和会、理

事長松嶋桂子で、指定の期間は平成３１年

４月１日から平成３６年３月３１日まで

でございます。 

 次に、議案第８８号、指定管理者指定の

件（摂津市立みきの路）でございます。 

 本件の指定する団体は、摂津市桜町二丁

目１番７号、社会福祉法人摂津宥和会、理

事長松嶋桂子で、指定の期間は平成３１年

４月１日から平成３６年３月３１日まで

でございます。 

 次に、議案第８９号、指定管理者指定の

件（摂津市立第１児童センター）でござい

ます。 

 本件の指定する団体は、摂津市桜町二丁

目１番７号、社会福祉法人摂津宥和会、理

事長松嶋桂子で、指定の期間は平成３１年

４月１日から平成３６年３月３１日まで

でございます。 

 次に、議案第９０号、指定管理者指定の

件（摂津市立児童発達支援センター）でご

ざいます。 

 本件の指定する団体は、摂津市桜町２丁

目１番７号、社会福祉法人摂津宥和会、理

事長松嶋桂子で、指定の期間は平成３１年

４月１日から平成３６年３月３１日まで

でございます。 

 次に、議案第９１号、摂津市職員の配偶

者同行休業に関する条例制定の件でござ

います。 

 本件は、地方公務員の継続的な勤務を促

進するため、職員が外国で勤務等をする配

偶者と生活をともにする休業制度を創設

するものでございます。 
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 任命権者は、職員が配偶者同行休業を申

請した場合において、公務の運営に支障が

ないと認めるときには、条例の規定に基づ

き、職員の勤務成績、その他の事情を考慮

した上で承認することができるとするも

のでございます。 

 配偶者同行休業できる期間は３年とし

ており、休業の期間中は職を保有しますが、

職務に従事せず、給与は支給しないものと

するものでございます。 

 なお、施行日は平成３１年４月１日とし

ております。 

 ただし、準備行為として配偶者同行休業

の承認の申請は本条例施行日前にできる

ものとしております。 

 次に、議案第９２号、摂津市生産緑地地

区の区域の規模に関する条例を定める条

例制定の件でございます。 

 本件は、生産緑地法等の改正に伴い、生

産緑地地区の面積要件を市が条例で定め

ることにより、引き下げることが可能とな

りましたことから、本市における小規模土

地農地についても計画的に保全するため、

生産緑地地区の面積要件を５００平方メ

ートルから３００平方メートルに引き下

げ、生産緑地地区の指定面積要件を緩和す

るものでございます。 

 なお、施行日は公布の日としております。 

 次に、議案第９３号、摂津市職員の育児

休業等に関する条例等の一部を改正する

条例制定の件でございます。 

 本件は、平成３１年４月からの育児短時

間勤務制度及び配偶者同行休業制度の導

入に伴い規定を整備するもので、６件の条

例について改正を行うものでございます。 

 まず、１件目の摂津市職員の育児休業等

に関する条例の一部を改正する条例では、

育児短時間勤務に関して、その承認、勤務

形態及び育児短時間勤務に伴う育児短時

間勤務職員の任用等必要な事項を定める

改正を行うものでございます。 

 次に、２件目の摂津市職員の勤務時間、

休暇等に関する条例の一部を改正する条

例では、育児短時間勤務職員等について、

１週間の勤務時間、週休日及び勤務時間の

割り振り、正規の勤務時間以外の時間にお

ける勤務及び年次有給休暇に係る規定を

定める改正を行うものでございます。 

 次に、３件目の摂津市一般職非常勤職員

等の勤務条件等に関する条例の一部を改

正する条例では、配偶者同行休業制度導入

に伴う臨時的任用について改正を行うも

のでございます。 

 次に、４件目の一般職の職員の給与に関

する条例の一部を改正する条例では、育児

短時間勤務職員等に係る給料及び手当の

支給に関して、必要な規定を定める改正を

行うものでございます。 

 次に、５件目の摂津市職員の管理職手当

に関する条例の一部を改正する条例では、

管理職手当に関する別表の備考について、

育児短時間勤務職員等に関する必要な事

項を定める改正を行うものでございます。 

 最後に、６件目の摂津市企業職員の給与

の種類及び基準に関する条例の一部を改

正する条例では、育児短時間勤務及び配偶

者同行休業の承認に関する規定並びに承

認に伴う給与の支給に関する規定を追加

する改正を行うものでございます。 

 なお、施行日は平成３１年４月１日とし

ております。 

 ただし、準備行為として育児短時間勤務

の承認の支給は本条例施行日前にできる

ものとするものでございます。 

 次に、議案第９４号、摂津市立児童発達

支援センター条例の一部を改正する条例
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制定の件でございます。 

 本件は、使用料の額の特例を定めた期間

を平成３６年３月３１日まで延長し、本市

の児童発達支援センターにおける就学児

の保育所等訪問支援事業の利用について

は、使用料の負担をお願いするものでござ

います。 

 ただし、小学校未就学児については、引

き続き、無料としております。 

 なお、施行日は平成３１年４月１日とし

ております。 

 次に、議案第９５号、摂津市健康づくり

推進条例の一部を改正する条例制定の件

でございます。 

 本件は、健康増進法の改正に伴い、引用

条文の整理を行うものでございます。 

 なお、施行日は、法の施行日が政令で定

められるため、それに準じて条例の施行日

も規則で定める日としております。 

 次に、追加議案といたしまして、後日、

提出を予定している条例といたしまして、

摂津市一般職非常勤職員等の勤務条件等

に関する条例の一部を改正する条例、摂津

市議会議員の議員報酬及び費用弁償等に

関する条例の一部を改正する条例、特別職

の職員の給与に関する条例の一部を改正

する条例及び一般職の職員の給与に関す

る条例の一部を改正する条例がございま

す。 

 これらは、平成３０年人事院勧告に基づ

き給与改定を行うもので、国会の審議状況

を確認の上、組合との協議が整いましたら、

補正予算とあわせて提出させていただき

たいと考えておりますので、よろしくお願

いいたします。 

 以上、平成３０年第４回摂津市議会定例

会提出案件の概略説明とさせていただき

ます。 

 先ほどお配りしております資料、「指定

管理者候補者の選定について（報告書）」の

件でございますが、公募での選定のものに

限っておりますので、ご了承いただきたい

と思います。 

 それから、この資料につきましては、本

日、全議員のメールボックスに投函させて

いただきたいと考えておりますので、よろ

しくお願い申し上げます。 

 以上でございます。 

○松本暁彦委員長 説明が終わりました。 

 この際、何か質問があればお受けします。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

〇松本暁彦委員長 質問がないようです

ので、理事者の皆さんは退席いただいて結

構です。 

 暫時休憩します。 

（午前１０時２３分 休憩） 

（午前１０時２４分 再開） 

○松本暁彦委員長 再開いたします。 

 それでは、認定第１号、平成２９年度摂

津市一般会計歳入歳出決算認定の件所管

分について審査を行います。 

 補足説明を求めます。 

 藤井局長。 

○藤井事務局長 おはようございます。 

 それでは、認定第１号、平成２９年度摂

津市一般会計歳入歳出決算のうち、議会費

にかかわります部分につきまして、決算書

に基づき説明させていただきます。 

 まず、歳入ですが、一般会計歳入歳出決

算書の６０ページの款１９諸収入、項４雑

入、目２雑入、節１雑収入は、議会事務局

分として、議員個人や会派等で発信した電

報代による私用電話使用料と、各会派が使

用されました電子複写機使用料でござい

ます。 

 次に、歳出につきましては、６８ページ
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から７１ページの議会費で、予算現額３億

６９１万７，０００円に対しまして、支出

済額は３億２３０万５，２５８円で、執行

率は９８．５％となっております。 

 その主な内容といたしましては、６８ペ

ージの款１議会費、項１議会費、目１議会

費、節１報酬は議員報酬で、前年度に比べ

５．４％、７１５万８，６４０円の減少と

なっております。 

 その要因といたしましては、平成２９年

度は、当初、議員定数が２１名に対して１

名が欠員の議員数が２０名となっており

ました。あわせて議員のご逝去があり、８

月から議員数が１９名となり、その後、９

月の議員改選に伴い、議員数も議員定数と

同じ１９名となりました。 

 また、常任委員会数が３常任委員会とな

り、委員長が１名減となったことなどによ

り、前年度より減少したものでございます。 

 次に、節３職員手当等のうち議員期末手

当は、前年度に比べ１３．６％、７３３万

１，４００円の減少となっております。 

 これにつきましても、議員数が減ったこ

と及び新しく議員になられた５名につき

ましては、初年の期末手当が１００分の３

０の支給となっておりますので、前年度よ

り減少したものでございます。 

 節４共済費のうち議員共済給付費負担

金は、総務省から示された算定方法に基づ

き、本市の場合、平成２９年４月１日現在

における標準報酬月額５４万円に、同じく

平成２９年４月１日現在における議員実

数２０人の１２か月分に改正省令で定め

る負担金率１００分の３９．７を掛けて算

出しております。 

 その下、議員共済事務費負担金は市議会

議員共済会に支払う事務負担金で、平成２

９年４月１日現在の議員定数２１人分で、

議員一人当たり年額１万３，０００円でご

ざいます。 

 節７賃金は、議長公用車運転手に係る賃

金でございます。 

 節８報償費は、友好都市から摂津市への

訪問時や、友好都市への訪問時などの記念

品代及び手話通訳者派遣費です。平成２９

年度におきましては、いずれも執行はござ

いませんでした。 

 節９旅費は、全国市議会議長会総会、全

国高速自動車道市議会協議会定期総会等

及び大阪府市議会議長会副会長市として

議長会関係の会議への参加に伴う議長の

費用弁償並びに随行職員の旅費と、４常任

委員会の先進市行政視察における議員１

９人分の費用弁償並びに随行事務局職員

の旅費でございます。 

 ４常任委員会の視察先ですが、総務常任

委員会が茨城県常総市と埼玉県春日部市

で、一人当たり４万３，７６０円、建設常

任委員会が東京都武蔵野市と埼玉県東松

山市で、一人当たり４万３，１４０円、文

教常任委員会が埼玉県熊谷市と東京都荒

川区で、一人当たり４万２，７３０円、民

生常任委員会が岩手県釜石市と北上市で、

一人当たり９万６，７００円の支出でござ

いました。 

 次に、節１０交際費は、主に議長公務に

伴う会費等の経費や行政視察時の手土産

代などでございます。行政視察時の手土産

代としましては、先ほど申し上げました４

常任委員会の視察先である８市への訪問

時の費用でございます。 

 節１１需用費における消耗品費は、前年

度に比べ４０．８％、４７万９，５８９円

の増額となっております。 

 主なものは、官報を初め、専門誌や新聞

代に定期購読の機関紙、また、コピー用紙
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やプリンタートナー代などでございます

が、平成２９年度は議員改選に伴う議員全

員に貸与するための防災服等に議員章の

購入、また、常任委員会の再編等により、

塩化ビニール製の名称表示板を作成した

ことにより増額となっております。 

 食糧費は来客時のお茶、コーヒー等の賄

いにかかわる費用でございます。 

 同じく印刷製本費は、前年度に比べ５．

４％、１４万５，１５２円の増額となって

おります。 

 主なものは、議会だよりの発行に係る経

費や議会応接室に掲げる議長用写真のデ

ジタルプリント代でございます。 

 このうち、議会だよりは例年、１年に４

回発行しておりますが、平成２９年度は議

員改選に伴う改選号を含め計５回発行し

ておりますので、増額となったものでござ

います。 

 修繕料は、議場内の一部段差を解消する

に当たっての議場内スロープの設置等に

係る経費及び議場への国旗、市旗を掲揚す

るための旗立台設置等に係る経費でござ

います。 

 節１２役務費、通信運搬費は、議会事務

局で使用しております携帯電話通話料で

ございます。 

 節１３委託料、会議録検索システムデー

タ更新等委託料は、市議会ホームページや

庁内ＬＡＮから閲覧できます定例会や各

委員会の会議録検索システムのデータ更

新に係るものでございます。 

 職員派遣委託料は、正副議長の秘書業務

の派遣職員２名に係るものでございます。 

 また、筆耕翻訳委託料は、本会議での速

記、そして各委員会、協議会等における音

声反訳料でございます。 

 同じく議会映像配信委託料は、市議会ホ

ームページから本会議での議論の様子を

インターネット配信及び録画配信で視聴

できる映像配信システムの運営管理業務

委託料でございます。平成２８年度に映像

配信システムを導入し、前年度は議会映像

配信システム構築等委託料として計上し

ておりましたが、平成２９年度からはラン

ニングコストのみの支出となっておりま

す。 

 節１４使用料及び賃借料は、事務局内の

電子複写機レンタル料でございます。 

 節１８備品購入費は、議会図書室用の図

書購入費でございます。 

 節１９負担金、補助及び交付金のうち政

務活動費につきましては、上半期に１会派

から申請がありましたものの、執行はあり

ませんでした。 

 最後、各種の負担金についてであります

が、全国市議会議長会は全国８１５市の議

長により組織され、地方自治の拡充に関し

関係方面に反映させるための措置を行い、

とりわけ全国知事会、全国市長会、全国町

村会、全国都道府県議会議長会、全国町村

議会議長会と合わせた地方六団体の一つ

として内閣に対して意見の申し出、国会に

対して意見書の提出を行う全国的連合組

織であります。 

 その下、近畿市議会議長会は、全国市議

会議長会を９ブロックに分けた１ブロッ

クとしての位置づけで、２府４県１１１市

の議長により組織され、全国市議会議長会

が行う措置の近畿部会として意見の集約

を図る組織であります。 

 また、近畿地方独自の地方自治の拡充に

関し、関係方面に反映させるための措置を

行う組織でもあります。 

 大阪府市議会議長会は、近畿市議会議長

会を構成する２府４県６団体の一つとし
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ての位置づけで、大阪府内３３市の議長団

により組織され、近畿市議会議長会が取り

まとめる大阪ブロックの意見を集約する

組織であります。 

 また、大阪府独自の地方自治の拡充に関

し、関係方面に反映するための措置を行う

組織であります。 

 北摂市議会議長会は、大阪府市議会議長

会を４ブロックに分けた１ブロックとし

ての位置づけで、７市の議長団により組織

され、大阪府市議会議長会が取りまとめる

北摂ブロックの意見の集約を図る組織で

あります。 

 また、先進市の管外視察や各市議会間の

情報交換、制度運営に関する調査を行う組

織であります。 

 その下、全国高速自動車道市議会協議会

は、高速自動車道の建設促進と、料金制度

や防災・安全対策など、高速道路の諸情勢

や通過市共通の問題を総合的に調査・研究

し、その解決を図るため関係方面に要請等

の措置を行う組織で、平成３０年１１月現

在、全国３２６市が加盟しております。 

 以上、決算内容の説明とさせていただき

ます。 

○松本暁彦委員長 説明が終わり、質疑に

入ります。 

 森西委員。 

○森西正委員 決算概要で、議員の調査研

究事業がございますけれども、予算現額が

６２万７，０００円で決算額がゼロ、残額

が６２万７，０００円ということで、執行

率がゼロということになっております。 

 その中身は政務活動費の調査委託料が

４１万１，０００円、領収書等のイメージ

ファイル作成委託料が１４万４，０００円、

庁用器具費が７万２，０００円であります

けれども、ここの部分で予算現額の金額が

発生して、決算額がゼロということであり

ます。丸々予算の額が残額として残ってい

るというような形になってますけれども、

そこの具体的な流れを教えていただきた

いと思うんですけれども。 

○松本暁彦委員長 岩見局参事。 

○岩見事務局参事 それでは、森西委員の

ご質問にお答えさせていただきます。 

 平成２９年当初につきましては、まだ議

員改選前でございます。議員改選後に政務

活動費のあり方について再度検討すると

いうことで、当初、予算どりをしておりま

したが、しかし、改選後におきましても、

一旦、凍結ということで各会派のほうから

ありましたので、購入等の予算の準備はし

ておりましたけれども、結果的に凍結とい

うことになりましたので、この分につきま

しては、予算をそのまま不用額として上げ

させていただいたものでございます。 

 以上でございます。 

○松本暁彦委員長 森西委員。 

○森西正委員 中身はわかりました。ここ

の領収書等イメージファイル作成委託料

というのは、ここは政務活動費の領収書が

ある場合に、委託をして使用するという料

金ということでよろしいでしょうか。 

○松本暁彦委員長 岩見局参事。 

○岩見事務局参事 この件につきまして

は、政務活動費ですね、これまでの報告書

のみだけならず、やはり透明性を確保する

ために、これも各委員で検討していただい

て、最終的にはそのセットとして１円から

の領収書も公表するということも想定い

たしまして、イメージファイルを作成する

ためのスキャナーを購入する予定として

おりました。 

 以上でございます。 

○松本暁彦委員長 ほかにございません
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か。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

〇松本暁彦委員長 以上で質疑を終わり

ます。 

 討論に入ります。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

〇松本暁彦委員長 討論なしと認め、採決

します。 

 認定第１号所管分について、認定するこ

とに賛成の方の挙手を求めます。 

（挙手する者あり） 

○松本暁彦委員長 全員賛成。 

 よって、本件は認定すべきものと決定し

ました。 

 暫時休憩します。 

（午前１０時３９分 休憩） 

（午前１０時４６分 再開） 

○松本暁彦委員長 議会運営委員会を再

開します。 

 それでは、第４回定例会の審議日程及び

議事日程について、事務局から説明をお願

いします。 

 香山総括主査。 

○香山事務局総括主査 第４回定例会の

審議日程等の事務局案について、お手元の

資料に基づき説明いたします。 

 まず、１ページの審議日程につきまして、

会期は１２月３日から１２月１９日まで

の１７日間でございます。 

 本会議初日の１２月３日は、閉会中の継

続審査となっていました案件の委員長報

告、採決、そして付託案件について提案理

由の説明、質疑、委員会付託並びに即決案

件の審議でございます。 

 また、この日の午後５時１５分が議会議

案の届け出締め切りでございます。 

 ４日が文教上下水道及び民生常任委員

会、５日が総務建設常任委員会と常任委員

会予備日、６日が常任委員会予備日でござ

います。 

 また、５日の正午が一般質問の届け出締

め切りでございます。 

 なお、審議日程案に記載はありませんが、

３日の本会議終了後に民生常任委員協議

会、４日の文教上下水道常任委員会終了後

に文教上下水道常任委員協議会、５日の総

務建設常任委員会終了後に総務建設常任

委員協議会、１１日に総合計画及び総合戦

略等調査特別委員会が予定されておりま

す。 

 １４日が議会運営委員会、１８日は本会

議で一般質問、１９日の本会議では、一般

質問の後、付託案件の委員長報告、採決の

後、議会議案の審議となっております。 

 また、１９日の本会議終了後に開催いた

だく議会運営委員会は、次の第１回定例会

の審議日程の仮決定をお願いするもので

ございます。 

 以上が審議日程案でございます。 

 続きまして、２ページからの議事日程に

ついて説明申し上げます。 

 まず、１２月３日につきましては、日程

１が会期の決定。日程２が議選第４号、摂

津市選挙管理委員会委員及び同補充員の

選挙で、選挙の方法は指名推選でございま

す。 

 なお、議選書につきましては、１２月３

日の本会議開会までに議場配付させてい

ただきます。 

 日程３が議案第７５号、固定資産評価審

査委員会委員の選任についての同意で、先

ほどの協議会での態度表明をもとに簡易

採決と備考欄に記載いたします。 

 日程４は認定第１号から認定第８号で、

委員長報告を受けた後、討論、採決でござ

います。 
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 この８件を採決グループごとにまとめ

るように順序を並びかえて、備考欄に一括

起立採決、あるいは一括簡易採決などと記

載いたします。 

 先ほどの協議会での態度表明に基づき

整理いたしますと、認定第１号は起立採決、

認定第５号及び認定第６号は一括簡易採

決、認定第２号、認定第３号、認定第４号、

認定第７号及び認定第８号は一括起立採

決となります。 

 日程５は議案第６９号など２６件で、提

案理由の説明を受けた後、所管の委員会に

付託となります。 

 ３ページ、１２月１８日については一般

質問でございます。 

 １９日については、日程１、一般質問の

後、日程２、議案第６９号など、委員会付

託案件の２６件を一括上程の上、委員長報

告、採決となります。 

 以上が議事日程でございます。 

 次に、議案付託表につきましては、総務

建設、文教上下水道、民生の各常任委員会

で審査いただく案件でございます。 

 最後の所管別分割表につきましては、議

案第６９号、平成３０年度一般会計補正予

算（第５号）について、付託された委員会

で審査いただく内容でございます。 

 以上、事務局案の説明といたします。 

○松本暁彦委員長 ただいま、事務局から

説明がありましたとおりでよろしいでし

ょうか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

○松本暁彦委員長 それでは、そのように

決定します。 

 暫時休憩します。 

（午前１０時５１分 休憩） 

（午前１０時５２分 再開） 

○松本暁彦委員長 それでは、再開します。 

 次に、議会運営委員会の行政視察につい

てですが、去る３月２９日の本委員会にお

いて行政視察の実施を決定し、実施内容に

ついては、９月に行われた役選後のメンバ

ーにより協議することとなっておりまし

たことから、実施時期等について協議させ

ていただきたいと思います。 

 まず、申し合わせ事項の確認をさせてい

ただきたいと思いますので、お手元の委員

会視察における申し合わせ事項と書かれ

た資料をごらんください。 

 内容につきましては記載のとおりでご

ざいますが、常任委員会の行政視察と同様

に、議会運営委員会においても、本申し合

わせ事項に基づいて実施することでよろ

しいでしょうか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

○松本暁彦委員長 それでは、そのように

決定をいたします。 

 次に、大まかな実施時期を決めたいと思

います。 

 第４回定例会や会派懇談会、第１回定例

会の日程を考慮しまして、委員長案といた

しましては、１月２８日月曜日から２月１

日金曜日の週で進めていきたいと考えて

おりますが、よろしいでしょうか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

○松本暁彦委員長 次に、参加メンバーに

ついてですが、議会運営委員５名に正副議

長２名を含めた７名で考えておりますが、

よろしいでしょうか。 

 増永委員。 

○増永和起委員 会派の代表でというこ

とになるかと思うんです、それに議長、副

議長ということで。一人の場合、会派を結

成されてないわけですけれども、そういう

方も議会運営委員会にもオブザーバーと

して参加をされておられますし、議会の運
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営にかかわることなので、それについてど

うなのかというふうに考えるんですけれ

ども、私が本人でもないんですけれども、

やっぱりできるだけたくさんの方と議会

の問題については話し合っていくという

ことでは、オブザーバーであっても参加す

るということはどうなのかと、皆さんのご

意見を聞きたいと思います。 

○松本暁彦委員長 それでは、ご意見ある

方おられますでしょうか。 

 では、嶋野議長。 

○嶋野浩一朗議長 あくまでも委員会と

しての視察でございますので、基本は委員

会のメンバーになるんだろうなというふ

うに思います。オブザーバーとして来てい

ただいているのは、議案等の採決態度がわ

からないと議会運営上問題があるという

ことで来ていただいているというふうに

理解しておりますし、そういう意味で言い

ますと、私は正規のメンバーで行くという

のが筋じゃないかなというふうに思いま

す。 

○松本暁彦委員長 暫時休憩します。 

（午前１０時５５分 休憩） 

（午前１０時５８分 再開） 

○松本暁彦委員長 それでは、再開いたし

ます。 

 まず、参加メンバーについてですが、改

めて議会運営委員５名に正副議長２名を

含めた７名で考えておりますが、それでよ

ろしいでしょうか。 

 増永委員。 

○増永和起委員 今回の行政視察は議会

改革ということで、全議員にかかわる問題

のための視察ということになるとも思い

ますので、行政視察そのものには参加され

なくても、オブザーバーの方にも、どうい

う内容の視察だったのかということがわ

かるようなフォローをぜひお願いしたい

なと思います。 

○松本暁彦委員長 成果を共有するとい

う形で検討していきたいと考えておりま

す。 

 それでは、メンバーにつきましては、そ

のように決定をいたします。 

 次に、行政視察にかかわる予算につきま

して、事務局から説明をお願いします。 

 香山総括主査。 

○香山事務局総括主査 それでは、行政視

察に係る予算についてご説明させていた

だきます。 

 行政視察の予算につきましては、３常任

委員会分を計上しておりまして、平成３０

年度では一人当たり８万円掛ける１９人

分の合計１５２万円となっておりますが、

５月に実施しました３常任委員会の行政

視察では、一人当たり３万円前後の支出で

あったことなどから、今年度に議会運営委

員会の行政視察を実施いただくための予

算額は確保できるものと考えております。 

 なお、平成３１年度の予算につきまして

は、議会運営委員会分も含めまして予算を

計上しております。 

 以上でございます。 

○松本暁彦委員長 予算につきましては、

事務局から説明がありましたとおりです

ので、よろしくお願いいたします。 

 最後に視察項目についてですが、議会活

動等検討委員会からの申し送りにより、２

２項目の議会活動等における諸課題を検

討することとなっております。 

 つきましては、優先順位等も考慮しまし

て、未実施となっている議員間討議及び議

会ＢＣＰ策定について行政視察を行いた

いと考えていますが、よろしいでしょうか。 

 増永委員。 
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○増永和起委員 済みません、ちょっと長

い発言になって恐縮だとは思うんですけ

れども、今の委員長の案に対して違う形で

提案をして意見を述べさせていただきた

いと思います。 

 まず、ここの２２項目の中にはないんで

すが、この２２項目の推進のためにも、ぜ

ひともやはり必要だなというふうに思っ

ているのは、皆さんと一緒に、議会とはど

ういうものか、議員とはどういうものか、

また、市民に対して議会を改革していくと

いうことがどういう内容なのかという、そ

ういう理念の問題を協議をして進めてい

くということではないかというふうに思

っております。 

 例えば会津若松市議会は、そういう議会

基本条例をつくるためにかなりたくさん

の話し合いをしながら、そういう理念を共

有するということに努力をしておられた

ということが本にもまとめられているわ

けですけれども、そういう議会基本条例を

摂津市でつくるのかどうかということは

また別にして、そういう議会とは何か、議

会をどう改革していくのか、そういうこと

をご一緒に考える場というのをまず持っ

て、その上でこの２２項目の分についても

推進していけばいいんではないのかなと

いうのが私からの提案でございます。 

 何でそういうふうに思ったかというこ

となんですけれども、昨年３月の議会で議

員定数削減の二つの案が出されました。こ

れは、議会活動等検討委員会があったわけ

ですけれども、そこには出されずに議会に

出されたということです。もちろん議案の

提案権はございますので、そこのところに

出したということについて手続的な問題

というのは全くないと思っているんです

けれども、やはりそれを市民に対して結果

としてしかお知らせができなかったと。そ

れぞれどんな考えがあって、市民はそれを

どう受けとめるのかというような検証が

できなかったのかなというふうに思って

いるところなんです。 

 先ほどご紹介しました会津若松市では、

人口が減少していくという中で、市民の中

から議員定数削減を求める声というのも

ありまして、そういう中で削減ありきでは

なく、その問題について検討していこうと

いうことで、議会として議会制度検討委員

会というのを立ち上げて、平成２０年１２

月にそれを立ち上げられたんですが、それ

から市民に対しての意見交換会とか討論

会とかさまざまな形で検討もしてこられ

る中で、平成２２年１２月、２年後にその

内容について議会へ議案を提出されると

いうふうなことが行われたということで

あります。 

 私たちは、誤解のないように言っておき

たいんですけれども、議員定数削減はすべ

きでないというふうに会派としては思っ

ておりますので、議員定数の問題について

視察に行こうとか、それを即議論しましょ

うとかいう提案をしているわけではない

んです。ただ、摂津市でそういう経過があ

った中で、もっと市民の声を聞きながら、

そういう問題についても話し合うことが

あのときできたのではないのかなという

ふうなこともありますので、本当にそれに

よって常任委員会が四つあったのが三つ

になるという、議会に対しても大きな影響

を与えていることです。 

 これからいろいろさまざまな議会改革

を進めていく中で、やはり議会にとって大

切なこと、市民にとって大切なこと、そう

いうことについては一緒に議論をしてい

けるような、そういう議会で、考え方は違
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っても、それぞれの思いを言い合い、それ

を市民に発信し、市民からも意見をもらっ

てというような議会をつくっていくこと

が必要じゃないかなというふうに私は考

えているんで、議会とは何かというような、

そこら辺の話からまずは、新しい改選後の

議員もいらっしゃって、この議会活動等検

討委員会の議論をリアルタイムでは聞い

ておられない方もいらっしゃると思うの

で、この議会運営委員会として勉強に行け

たらなというふうに思います。その理念を

勉強したいということで、議会基本条例を

つくっているような、そういうところへ行

ってはいかがかという提案をさせていた

だきます。 

 以上です。 

○松本暁彦委員長 この意見を踏まえま

して、ほかにご意見ございませんでしょう

か。 

 嶋野議長。 

○嶋野浩一朗議長 今の増永委員のご提

案でございますけれども、確かに今までも

摂津市議会の中で議会の活動のことにつ

いていろいろと話し合ってきたことはご

ざいました。その場がどこだったのかと考

えると、あくまでも幹事長会であったり、

あるいは議会活動等検討委員会という場

で今まで議論してきたと思っております

し、それを踏まえて、我々議会運営委員会

の中では、本当に議会運営に関することに

ついて、直結することについて話し合いを

してきたと思っております。 

 例えば、一問一答方式が採用されました

けれども、それにつきましても、まずは議

会活動等検討委員会というところで検討

課題を上げていただいて、これは議会運営

に関することだからということで、議会運

営委員会に付託をされたと思っておりま

す。 

 そういう意味から言いますと、この議会

運営委員会の視察として、議会のあり方と

いうことについて行くということは少し

外れるのでないかなと。我々はそういうこ

とについては違う場で話し合ってきたと

いう経過もありますし、これからもそうい

うところでやっていくべきでないのかな

というふうに思っておりますので、私は冒

頭に委員長団としての案をお示しいただ

きましたけれども、そちらのほうが今回の

視察としてはふさわしいのではないかな

というように思っております。 

○松本暁彦委員長 増永委員。 

○増永和起委員 もちろん議会運営委員

会という性質という中でのことでありま

す。ただ、議会活動等検討委員会のほうか

ら議会運営委員会に付託するということ

で幾つか２２項目の中からいただいてい

るのを議論を進めるという立場としても、

やはり議会って何ぞやという話は、それぞ

れの議員が考えているだけではなく、議員

の中でもいろいろと意見を戦わせ合って、

そういうことを進めていく、理念を共有す

ると。一致しなかったとしても、それぞれ

がこんなふうな思いを持ってるんだとい

うことを共有するということは大切なこ

となんではないかなというふうに思いま

す。 

 ですので、議会活動等検討委員会にかわ

って議会運営委員会がということではな

いということについては理解をしている

つもりなんですけど、議会運営委員会のメ

ンバーとして議会運営委員会に与えられ

た議会運営の課題をどうするのかという

ところは、一緒に考えていく下地というの

が必要ではないかなというふうに思って

いるところでございます。 
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○松本暁彦委員長 今のご意見を踏まえ

まして、ほかにご意見はございますでしょ

うか。 

 森西委員。 

○森西正委員 今、増永委員からもご意見

をいただいたんですけれども、改革をして

いくというところであれば、さまざまなこ

とを改革していかなければならなくて、今、

優先順位をもってそのことをまず先に、優

先順位の高いところから改革していくと

いうふうなことで、摂津市議会も改革をし

てきたわけです。 

 増永委員がおっしゃっていることもよ

くわかります。今、その中で優先順位が定

められて、上のほうからということで、現

在、取り組んできて、まだできてないとい

うところがありますので、そこを今回は視

察をということであります。 

 そしたらどちらが先やということがあ

りますけども、私は今回は委員長団の意見、

考えをまず優先をさせるべきなのかなと

いうふうに思います。 

 今後、そこの部分というのは考えるべき

ことなのかなというふうには思いますの

で、この場であるのか、もしくは別の場で

あるのかというのは考えていくところか

なというふうには思いますので、今回に限

っては、委員長団が出されている視察の部

分で私は一任をさせていただきたいと思

います。 

○松本暁彦委員長 ほかによろしいでし

ょうか。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

○松本暁彦委員長 補足でございますが、

今回の議員間討議につきましては、事務局

とも今、話をしております。非常に先進的

な議会運営をされているところは非常に

多いという認識でございますので、それも

踏まえまして、今後、視察先につきまして

は、委員長団と委員で調整をさせていただ

きたいなと考えております。 

 改めまして、視察項目につきましては、

議員間討議と議会ＢＣＰ策定についてと

いうことでよろしいでしょうか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

○松本暁彦委員長 それでは、そのように

決定をいたします。 

 なお、本日決定しました内容に基づいて、

委員長団で各委員のご意見をお聞きし、事

務局と調整をしながら行き先等の候補を

検討し、１２月１９日の本委員会で協議、

決定したいと考えておりますので、よろし

くお願いをいたします。 

 以上で本委員会を閉会いたします。 

（午前１１時１１分 閉会） 
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